

- En ce qui touche la souveraineté dans l'Arctique, la visite a permis de convaincre le Président de l'importance de cette question pour les Canadiens et de la nécessité d'y apporter une solution respectueuse de la souveraineté canadienne, de manière à ce qu'une coopération mutuellement avantageuse puisse s'établir dans l'Arctique.
- En ce qui concerne les relations de défense, la visite a contribué à dissiper les doutes des Américains quant à la fermeté du soutien du Canada à la défense de l'Europe et de son engagement à moderniser ses forces militaires.

En outre, la visite du Président, qui s'inscrivait dans une série de rencontres de haut niveau sur les questions internationales, a permis de rallier ce dernier à certaines positions du Canada, particulièrement en ce qui concerne la réforme du commerce mondial des produits agricoles et la nécessité d'accentuer la pression internationale exercée sur l'Afrique du Sud en vue du démantèlement de l'apartheid.

Sommet de 1988

Depuis le Sommet d'Ottawa, l'attention a surtout été retenue par les négociations commerciales qui, au bout de 18 mois, ont abouti à la signature, le 3 octobre 1987, des Éléments de l'Accord de libre-échange. Le texte définitif de l'Accord a été présenté au Canada le 11 décembre 1987 et signé par les deux chefs - comme l'exigeait la procédure accélérée autorisée en avril 1986 par le Sénat américain - le 2 janvier 1988.

L'intérêt suscité par l'Accord et ses implications a été très vif au Canada durant toute cette période; il s'est accru considérablement aux États-Unis depuis que les audiences ont débuté au Congrès, le 5 février 1988. Malgré la bruyante opposition de certains groupes d'intérêts, il est clair que la majorité des Canadiens et des Américains sont en faveur d'un accord de libre-échange. Les deux gouvernements devront agir en temps voulu pour que l'Accord soit mis en oeuvre cette année.

Au cours de cette période, un certain nombre d'autres accords ont été conclus, notamment:

- le 11 janvier 1988, l'Accord sur la coopération dans l'Arctique;